

El mineral de Caracoles y Lastarria

Por: ORIEL ALVAREZ GÓMEZ

El descubrimiento de las ricas vetas de plata de Caracoles fue realizado por enfermeros cateadores chilenos, que en su mayoría procedían del Huasco y Copiapó.

Este importante hecho se lleva a cabo el 25 de marzo de 1870, por una cuadrilla encabezada por José Ramón Méndez, oriundo de Valdivia y apodado "El Cangalla", por su destreza en extraer metales de buena ley en las minas del norte. Esta expedición exploradora fue enviada por el patrón José Díaz Ossa, procerde de Valparaíso y acaudado en Cobija.

El nombre de la sierra, inmediata a "Limón Verde", donde se hizo este importante hallazgo minero, le habría sido otorgado por la abundancia de fósiles marinos encontrados en sus pronunciadas laderas. También existe la versión del estudioso investigador Héctor Pizarro Soto, quien afirma en su interesante libro "Nomenclaturas y Crónicas del Norte Andino", que "Caracoles" se derivaría del quechua quechua: "Kara-Colques", que significa "poblado de plata".

En lo que hay consenso en los investigadores históricos, es que los primitivos habitantes de la región, tenían conocimiento de la existencia de este insubito yacimiento de plata y que ellos guardaban el secreto del secreto, con el hermético silencio propio de su raza atacamita.

Como sabemos, este mineral está ubicado muy cerca de Sierra Gorda.

Este descubrimiento minero trajo como consecuencia una súbita afluencia masiva de trabajadores chilenos al centro Caracoles y sus alrededores. También se produce un acelerado poblamiento de "Playa Blanca", lo que es hoy Antofagasta, de Mediques, Cobija y Calama.

Centenas de "relacos" de carretas, arrastradas por el andar canino de los mulares, eran los medios de transporte de los minerales, y de mercaderías, agua, equipos y materiales, entre los puertos del Biotol antofagastino y Caracoles.

Muy pronto después del descubrimiento de Caracoles, tuvo una población superior a seis mil habitantes, que improvisaron rápidamente sus habitantes, en donde todo era desierto y desolación. El noventa por ciento de los trabajadores y sus familias que afluieron a este mineral argentino eran chilenos.

En 1871, arriba a Caracoles José Victorino Lastarria, en busca de patria fortuna, después de desafortunados avatares.

Este gran profesor, literato y político chileno tenía experiencia en la industria minera, la que había adquirido en las faenas extractivas copiapinas de Chafarillo y Tres Puntas.

Lastarria pronto se mezcló con la abigarrada y heterogénea población minera, que laboraba en condiciones inhóspitas. Competía, con resignación, la dura vida de modestos empleados, como él decía: "Viviendo en estrechas carnes".

José Victorino era hombre de aventuras y empuje; no le arredró perder comodidades y bienes que le protegían su familia, amigos y alumnos en la capital.

Antes de llegar a Caracoles, el abogado José Victorino Lastarria fue profesor del Instituto Nacional de Santiago; como parlamentario representó a Copiapó, Valparaíso y Copalimbo; se había desempeñado como Ministro de Estado y diplomático chileno en Perú, Argentina, Bolivia y Uruguay.

Para la literatura nacional, Lastarria representa con propiedad al más indisciplinado pionero de sus organizaciones; en 1842 funda en Santiago la Sociedad Literaria y en 1869 funda y preside el Círculo de Amigos de las Letras, el que integraron las más representativas figuras del intelecto chileno de la época, tales como los hermanos Amunátegui, Alberto Blest Gana, Guillermo Matta, Donato Santa María, Emilio Delfo, Adolfo Valderrama, Zorobabel Rodríguez y otros.

Después de alfiar en la capital junto a la élite intelectual chilena, se autodidacta en este confiado, desenvolviéndose en un rude ambiente minero, lo que representaba un gran contraste para él y lo aceptaba con tranquilidad y con esperanza de días mejores.

En sus horas libres, después de agotada jornada, José Victorino enseñaba en una escuela primaria que había creado. En clases vespertinas enseñaba juntos a padres e hijos.

Más tarde, con la anuencia de las autoridades del gobierno de La Paz, a este plantel educacional se le denominó "Escuela Lastarria".

Muchos años después de la muerte de este gran jurista, pedagogo y literato, se dio su nombre a uno de los más importantes liceos de la capital; merecido homenaje por el gran aporte a la cultura chilena hecho por José Victorino Lastarria.

Por tanto, fue en Caracoles donde primero se reconoció la labor educacional de este figura céntrica de nuestra historia.

Atacama, Copiapó, 30-III-1984 p. 3.

212694

El mineral de Caracoles y Lastarria [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El mineral de Caracoles y Lastarria [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile